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每次續攤都是行動的契機──

反假分級聯盟的組織之過去與前身

朱玉立
（反對假分級制度聯盟代表）

反假分級聯盟的誕生剛剛透過小拉的報告應該給大家一點印象，我比較要談的是就我所

觀察這樣的組成是怎麼出現的，天時地利人和的要素個別是哪些/？或者，該說是為什麼到了

反假分級時期可以有這些能量與動力產生？這裡面一些累積過程有些部份是我參與的，也有

些透過其他人的轉述得知的。

從反廢娼開始

九七年台北公娼運動時期，吸引了很多學生參與，其中有個面向是因為性別以及性上面

的認同，在污名以及對於性交易的看法上，這批學生有了比一般通俗觀念更深入，更樂意放

下成見，或者說更有正義感的思考，這部份的相關論述可以透過一些刊物或是後來轉為網路

文字的方式可以尋找得到。

九七年之後反廢娼運動開始發酵，當時的自救會轉為日日春關懷互助協會，他們對於性

工作者社群與社會面向的溝通，慢慢在一些活動中（座談、文化節、老照片展……）開始影

響年輕的學生。其中我特別要提的是日日春以及工委會底下多個組織聯合舉辦的一個營隊【操

勞營】（2002.07.1-3）http://coswas.org/act2.htm，那是一個兩天一夜的營隊，他們安排的課
程是鼓勵組織幹部與學生的對話，讓組織工作者分享參與多項運動的歷程並展開討論。當時

許多參與那個營隊的人都表示對於九七年公娼運動有相當的關切，也是從那次開始我們認識

很多想要一起工作的朋友，只是當時對於站在運動線上思考這個問題還只是透過他人的經驗

去理解。同時期也有一個舉辦多屆的姊妹營（2002.8.16-19），是全國大專女研社聯合舉辦的

活動。一些同樣關注女性、性別議題的朋友去參加了，但是因為那次的姊妹營所邀請的講師

比較有政黨色彩，所以這些朋友對於那個營隊頗有批評。不過這些批評不僅止於口頭，也觸

發了這些朋友更加思考行動的方向與可能性。

我覺得需要一提的是當時的外在環境，也就是慢慢開始遭到緊縮打壓的網路空間。從台

大椰林禁止一夜情暱稱後（2000.02）（相關資料還可以前往台大椰林的 gas 板上找到資料，當
時也有其他相關論述文章，可以用台大椰林取消暱稱為關鍵字搜尋），大批的網路使用者試圖

重新尋找網路性空間，一個接受性站的 kkcity 逐漸成為大家投入的場域。大家開始緊密地透

過這個場域集結與交換想法。而 kkcity 在這個氣氛下，吸引了不少支持性愉悅、鼓勵性交際、

偏好多元性口味、以及認同性少數的使用者。雖然當時已經有些因為性身分傾向偏好使用的

站台或是板面，例如壞女兒、彩虹站，或是各校的 motss 板，也有很多願意深入探討這些議

題的空間例如房間站，但是這兩種空間還有一定的距離，性的論述與實踐還沒有相互遭遇，

互相看見。
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由於 bbs 的使用在台灣網路使用社群上來說有很特別的意義，校園網路的方便性，以及

bbs 本身界面的便利，使得很多社群能夠透過這個場域集結壯大，而 kkcity 當初就希望可以在

台大椰林緊縮的時機下，吸引大量對於性話題熱衷的網路使用者，所以在功能上成為唯一提

供了身分認同的 bbs 站，使用者可以設定是成人模式或是同志模式，成人模式可以瀏覽性站

的板面，而同志模式更讓大量的同志站台、板面成立，讓社群更有集結的基礎。（不過，這個

狀況到去年年底也開始因為限縮同志與成人站台申請而出現緊縮打壓的趨勢。）

性與社會

特別要一提的是 kkcity 的花魁異色館（2000.05-）telnet://bbs.kkcity.com.tw→adult→sex
這個站台（站台的名字與 97 年電視台想要籌劃一個關於性話題的綜藝節目相同，但因為這個

主題的爭議性該節目遭到電視台腰斬，這點也凸顯了主流媒體的壓迫，以及當時網路空間的

開放程度）。

花魁與很多討論性話題不同的一點是有個關注性與社會管制的板面—性與社會板，這個

板面上常常出現長篇論述式的辯論（這種狀況其實在房間站也會出現），雖然提高了進入這個

板面的門檻，但也因為盡情的辯論所以使得一些關於性議題的偏見與誤解有揭除與扭轉的可

能，而且慢慢的辯論不只出現在性與社會板，交際找樂子的也會來逛逛性與社會，雙向的流

通越來越頻繁。除了性與社會板之外，花魁還有強調支持性工作者、要求性交易除罪的性工

作同業工會板。對於性異議者、性少數支持與認同也在管理方針慢慢累積醞釀下，使胖妹板

（強調胖妹驕傲）、雙Ａ板、跨性別板等等多元性身分、性態度的板面展開穩定的發展。正因

為這樣有意識的介入與操作，大家也更敏感於社會氣氛的緊縮，所以對於援交誘捕、自拍被

檢舉等等處境，我們也開始思考對抗反制的方式與可能。

累積操作性站的經驗與觀察心得之後，陸續有人開始在一些座談或討論會上提出這些經

驗與觀察，那陣子的座談會、研討會就像是板聚一樣。甚至在性別人權協會舉辦的性別人權

運動組織訓練營（2003.03.30、2003.04.06）http://gsrat.net/events/events_content.php?et_id=17
網友們成為報告人、與談人，出面分享網路上所經驗到的衝撞、對抗與壓迫。援交被誘捕者，

跨性別認同者，許多有過參與組織運動經驗的同志朋友，在那次的機會中，大家看見彼此也

慢慢開始比對自己與其他人壓迫的來源是什麼，交換彼此生存的策略與反制方案。

由於當時的討論逐步帶出了人權這個主軸，因此從這個基點大家開始對話與累積的方

向。就在同年中央酷兒、女研社舉辦了一個由學生社團主辦的性別人權種子營（2003.07.25-27）
http://home.pchome.com.tw/club/queer_camp/，這是一個三天兩夜的營隊，由學生主辦、帶
領小組，講師由於地利之便邀請了中央性／別的老師，也邀請在性別運動有經驗的組織者，

但是比這些前輩之言更具衝擊性的是來自於參與者互相的回饋。營隊中異性戀者是少數，甚

至多數是拉子，這在一般的社會組織組成成份來說是完全相反的狀況，但也因為少數現身且

又站在主導位置，反而使那個營隊充滿了有趣的對照與體驗，對議題的討論大家以身分認同

為基點交換觀點、進行辯論，因為觀賞影片的衝擊而分享、分析自己的經驗與位置。
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RESET 誕生

從營隊回到原來的生活軌道，大家的聯繫還是仰賴網路，特別是大家熟悉的場域—kkcity
花魁站。但是，bbs 界面的特性使得很多精彩的、厚重的論述文章會在快速累積的回文中被淹

沒，所以從 bbs 跨界到 web 一直是大家籌思的方向，而且當時的網路管制氣氛有越演越烈的

趨勢—釣魚誘捕援交的案件層出不窮，荒謬的案件匪夷所思的判決像是宣示威嚇似的透過媒

體發佈。所以採取更有意識、更強硬的對抗姿態漸漸成為共識，而且我們也認為花魁不能只

有一個基地，畢竟商業站台面對社會緊縮氣氛的抗壓性還是不足，這點從 MSN 以及雅虎陸

續關閉家族、聊天室的宣告就可以看得出來。此外，跨界到 web 界面這個方向也是希望讓不

熟悉 bbs 界面的人也可以接觸得到，但如何運作一個 web 界面的空間，又不至於耗費太多人

力，這是一個有點需要設想的地方，因為畢竟 bbs 是進入就可以貼文瀏覽，但是 web 網頁需

要設計還有程式的門檻都不是件容易的事。

此時，正好碰上了 blog 這個技術，同樣是追求便利管理與對話的工具成了我們的選擇。

所以 RESET（2004.2.14 初次編輯會議）http://reset.dynalias.org/blog/誕生，我們把 bbs 上精
彩的論述文章移到 web 去，並開始鼓勵更多寫手持續生產，累積功力。但直到 RESET，網路

的鬆散與動能的不足都一直是行動上的憂慮，畢竟很多人都一直認為網路上寫寫容易，要把

人帶離開電腦就不是那麼簡單。不過網路連署暫時解決了這兩者的衝突，因為網路上可以展

現出力量，那些名字就是我們的群眾，有意見想表達、想改變社會某些事情。我們在去年六

月聲援遛鳥俠（2004.06.29-07.27）http://reset.dynalias.org/blog/archives/000263.html 的網路
連署，在不到一個月內累積了八千人的連署名單，但是因為考量當事人的意願，以及欠缺更

有效的橫向連結（我們曾經試著跟長庚大學的聲援同學連絡，但時機上與行動上還是有諸多

無法配合之處，他們是希望可以盡力為遛鳥俠爭取到最小的處罰，但因為來自校方、媒體、

社會多方壓力，當事人只希望事情盡快過去，而我們則試圖與社會對話，這三個方向在短短

的時間裡面有著極大的落差），因此遛鳥俠的聲援並沒有太多效應產生，可是那次的操作讓我

們看見更多可能也獲得很多回饋。

喚醒公民意識

需要回過頭一提的是去年農曆年節期間男同志轟趴被警方媒體侵害人權的事情，那是寒

假期間的事件，開學後幾個學生發出邀請進行跨校串連，舉辦轟趴事件校園巡迴座談

（2004.03.24-04.01），針對事件中的人權迫害、污名、身分、藥物、愛滋等問題有更進一步的
對話與思考，當時籌辦的多半是性別議題社團，反倒是同志社團主辦的很少，這除了跟議題

本身的污名有關外，更大的問題（或者該說是制度性的不周延）是校園同志社團面對的曝光

壓力（成立正式社團就等於曝光，而且是個人資料完全公開的狀態），所以很多同志社團在活

動上都偏向低調，也比較以小圈圈的形態聯誼、交際，無法在校園進行對話。這次的行動經

驗使得跨校性的串連開始累積默契。因此當遛鳥俠事件，甚至同樣在暑假的另一次抗議三立新

聞 惡 意 偷 拍 女 同 志 的 事 件 http://www.coolloud.org.tw/user/20040810/mainpage.a sp?mode=sign
（2004.09.01）中，在把握時機主動出擊上更加熟練與迅速。

至於去年九月性權會主辦的女同志營隊「煽播色．情 Fun！High！瘋話」拉拉隊
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http://gsrat.net/events/events_content.php?et_id=18（2004.09.18-19），開始讓女同志彼此的分
享與對話更加具體而勇敢，在複雜的認同與位置下面對彼此、接近彼此，不僅思考自己的傾

向，更思考這個身分與社會的關連。這種鼓勵也同樣展現在去年同志遊行（2004.11.06）
http://twpride.net/2004/時，因著主辦團隊的複雜構成（水男孩、皮繩愉虐邦、電音家族、拉
子壘球隊…）使得傳統以同性戀為主軸的籌備工作不斷有新的火花，異質主體在籌備中強調

自主與存在的正當性，並在內部對話思辨過程中一方面對社群發出的訊息—喚醒公民意識，

一方面展示自身公民參與的熱情。強調自身身分、位置的獨特性進而理解自身與社會的關係，

並且在實際的組織進行討論、協調、聯繫，藉由參與主動去改變自己與他人、與社會的關係。

這些能量在十一月底經過網路上一篇抱怨出版分級公聽會的文章又重新燃燒起來，很快

的蒐集資料、集結、開會、討論，反假分級聯盟（2004.12.01-）http://anti-censorship.twfriend.net/
誕生（年輕朋友純熟的使用網路技術與架站工具，讓反假分級的網路基地成為整個行動的火

車頭，這可以算是一種嶄新的組織技術，但在網站、討論區投入的心力與經營決心同樣是對

組織工作的高度挑戰）。由於我們沒有自己的工作空間，常常借用其他組織辦公室來進行籌劃

與工作，結束正式會議後又在騎樓下進行討論與分享。一邊想行動劇一邊製作道具的手腦並

用訓練下，大家是越來越有經驗，也越來越感受到那些在 id 帳號之後的行動魄力。正如上次

針對新二二八事件文化研究學會舉辦的座談會（2005.03.05）後，有個人告訴我們他也曾參加

過反假分級的活動，相遇的驚喜不僅僅是我們知道原來真的有這麼多人參與過我們的活動，

更加激勵我們的是不斷有人參與這主動出擊的行列（新二二八事件後來有組織性的發展

http://anti-mediachaos.twfriend.net/）—在網路上討論、撰寫聲明宣言、架起連署板、討論區、

走上街頭展現改變社會的企圖與能量。

我們當中有些人是有過一些組織與運動經驗，有些是在反假分級之後才開始有。但這些

組織經驗的餵養與壯大，除了很多事件的衝擊、很多座談、研討會、文化活動之外，我想有

個特點是對於自身慾望的熱情（喜歡自拍、愛好愉虐、對同人誌有使命感），對於所愛所欲的

沒有太嚴重的障礙，但是對於不公不義的社會偏見有很高度的正義感與能動性，透過網路而

能夠路見不平提筆上陣。我覺得這點跟我以前認識因為讀書而展開社會實踐道路的人很不

同，除了有強烈的身體感，更因為持續累積的社會污名而練就在污名中對抗的強悍。其實大

家本來都在各自不同的牢房裡面，可是台灣此刻特殊的高壓社會氣氛讓一個個異類冒出並且

相互接近支援，透過一個又一個的議題展現對抗保守勢力的決心。

我想這邊可以改寫一下電影《功夫》裡面的話【這個世界，滿街都是壓迫，遍地都是議

題】，那你不入地獄誰入地獄呢？


